

Cumbres ¿PARA LA INTEGRACIÓN O LA DOMINACIÓN?

Frida Modak - 25 octubre 2005

La declaración emitida al término de la XV Cumbre Iberoamericana realizada en Salamanca, España, obliga a reflexionar seriamente en cuál es el propósito real de este tipo de reuniones. A simple vista parece muy positivo que los presidentes con inquietudes comunes se reúnan, intercambien puntos de vista y procuren impulsar en el plano internacional aquellos asuntos respecto de los cuales tengan coincidencias o busquen acercar posiciones para lograrlas. Pero el asunto tiene también otros ángulos y el más importante de aclarar es si algún país tendrá supremacía sobre los demás.

Esto se va a plantear siempre que la relación sea entre países similares con uno que aparece ocupando una posición más destacada, como sería el caso de los latinoamericanos con España, pese a que económicamente tiene problemas parecidos a los nuestros. Con trabajos logró ingresar a la Unión Europea y cumplir con todas las condiciones que ellos supone, nada imposible para varias naciones de nuestra región, pero fue el imperio que nos colonizó y dominó durante siglos y eso pesa. Aunque tengamos un idioma común y bases culturales compartidas, nuestros intereses no son los mismos.

En la política de regionalismo abierto que está en boga, se puede pertenecer a un bloque regional y suscribir también acuerdos con otro, pero eso que en principio parece positivo, termina creando contradicciones. Es tal la multiplicidad de tratados de libre comercio que existen en el mundo, que hay países que tienen 30, 50 o más, lo que significa concesiones para fomentar el comercio, lo que a la larga va llevando a más y más concesiones que talvez no sean tan convenientes al interes nacional y regional.

SALAMANCA

Aunque se dijo que esta Cumbre cambiaría las declaraciones retóricas por los acuerdos concretos, no resultó ser así. Todas las expectativas están centradas en un hombre, Enrique Iglesias, uruguayo, que primero estuvo a cargo de CEPAL y luego de ser canciller de su país al restablecerse la democracia, ocupó durante años la presidencia del Banco Interamericano de Desarrollo. Hoy ocupa la Secretaría General Iberoamericana, SEGIB, de reciente creación.

Aunque su capacidad es reconocida, tendrá mucho trabajo y tendrá que organizar un numeroso equipo de especialistas en todo, para cumplir los encargos que se enumeran en la declaración final. Eso también permite apreciar la magnitud de la infraestructura que hay tras estos proyectos y la pregunta de quién los financia surge sola. Esos encargos van desde lograr la incorporación de la Conferencia Iberoamericana a las Naciones Unidas en calidad de observador, a la organización de un encuentro iberoamericano sobre migración, a la suscripción de un convenio iberoamericano sobre Seguridad Social, a gestionar la vinculación con la Alianza de

Civilizaciones, apoyar la cumbre Unión Europea-América Latina y el Caribe y también a acercar posiciones de los países iberoamericanos en las negociaciones comerciales internacionales.

Los presidentes respaldaron las conclusiones de los foros parlamentario, empresarial y cívico, lo acordado por los ministros en cuanto a administración pública, reforma del Estado, vivienda, turismo, agricultura, infancia, educación, juventud, cultura, todo esto a nivel iberoamericano e incluso la creación de una Escuela Iberoamericana de Gobierno y Políticas Públicas, iniciativa que se arrastra desde la IX Cumbre.

En suma, todo será Iberoamericano, hasta el trato a los indígenas y la red de cooperación judicial. De todo también deberá ocuparse la SEGIB. Cabe preguntarse, en este contexto, qué pasará con la Comunidad Sudamericana, el Pacto Andino, la Corporación Andina de Fomento, el MERCOSUR o el acercamiento registrado con los países del Caribe, que no son iberoamericanos. No debemos olvidar todas las riquezas que tiene América Latina y que, iberoamericanamente, fortalecerían a España en la Unión Europea, pero a nosotros no nos dejarían nada. Menos entusiasmo con “la madre patria”.

De Puro Chile



Información disponible en el sitio ARCHIVO CHILE, Web del Centro Estudios “Miguel Enríquez”, CEME: <http://www.archivochile.com>

Si tienes documentación o información relacionada con este tema u otros del sitio, agradecemos la envíes para publicarla. (Documentos, testimonios, discursos, declaraciones, tesis, relatos caídos, información prensa, actividades de organizaciones sociales, fotos, afiches, grabaciones, etc.)

Envía a: archivochileceme@yahoo.com

NOTA: El portal del CEME es un archivo histórico, social y político básicamente de Chile y secundariamente de América Latina. No persigue ningún fin de lucro. La versión electrónica de documentos se provee únicamente con fines de información y preferentemente educativo culturales. Cualquier reproducción destinada a otros fines deberá obtener los permisos que correspondan, porque los documentos incluidos en el portal son de propiedad intelectual de sus autores o editores. Los contenidos de cada fuente, son de responsabilidad de sus respectivos autores, a quienes agradecemos poder publicar su trabajo. Deseamos que los contenidos y datos de documentos o autores, se presenten de la manera más correcta posible. Por ello, si detectas algún error en la información que facilitamos, no dudes en hacernos llegar tu [sugerencia / errata](#).

© CEME web productions 2003 -2007